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Доступное путешествие
Электрички для уральских ветера-
нов войны сделали бесплатными 

С 1 марта и до конца 2020 года введен бесплатный проезд на электропоездах для участни-
ков и инвалидов Великой Отечественной войны. К акции присоединились все регионы 
УрФО. Не придется покупать билет и пассажиру, сопровождающему ветерана.  Бесплатный 
проезд оформляется в пригородных кассах и у кассиров в электричках при предъявлении 
документов, удостоверяющих личность и подтверждающих право на льготу.

С плотиной катастрофа
Уральским памятникам культуры  
необходим срочный ремонт

Веломост  
«встряхнет город»

Перевес за партой

Инфраструктура

В Челябинске построят вело-
пешеходный мост между ули-
цей Чичерина и городским 
бором, что позволит любите-
лям велопрогулок добирать-
ся из центра на северо-запад 
города через парковый мас-
сив. Как пояснили в мэрии, в 
этом году будет подготовле-
на проектная документация, 
после чего в бюджете заре-
зерви ру ют необходимые 
средства.

— Для нас это знаковый про-
ект, который «встряхнет го-
род» и задаст направление для 
его дальнейшего развития, — 
пояснил новый вице-мэр по го-
родской среде александр Его-
ров. — Сейчас многие города 
россии очень активно разви-
вают велодвижение. И мы не 
хотим отставать от коллег.

Прежде всего планируется 
обустроить удобные плавные 
съезды на всех улицах в цент-
ре Челябинска, чтобы вело-
сипедисты могли с комфор-
том передвигаться по уже су-
ществующим тротуарам и 
дорожкам. На следующем 
этапе велодорожку по Уни-
верситетской набережной 
продлят в обе стороны — на 
северо-запад и в центр.

Изучив предложения жи-
телей, городские власти со-
ставят программу организа-
ции новых пешеходных доро-
жек, тротуаров, а также озе-
ленения южноуральской сто-
лицы. Еще одним направле-
нием развития велодвижения 
станет создание сети совре-
менных велопарковок, отме-
тил александр Егоров.

михаил Пинкус, 
Челябинск

Здоровье

Более трех с половиной ты-
сяч первоклассников из се-
мидесяти школ Екатерин-
бурга станут участниками 
уникального исследования 
причин возникновения ожи-
рения в школьном возрасте. 
Уже с этой недели научные 
сотрудники начали прихо-
дить с особой измерительной 
аппаратурой в учебные заве-
дения. Докопаться до сути 
проблемы решили препода-
вате ли (и одновременно 
практикующие врачи) Ураль-
ского государственного ме-
дицинского университета. 
Инициатор проекта — Все-
мирная организация здраво-
охранения (ВОЗ).

— В прошлом году исследо-
вания проводили в москве, 
Екатеринбург выбрали как 
типичный промышленный, 
урбанистический центр. По-
лучается, мы — отражение об-
щих для страны тенденций. 
Школы подбирали в разных 
районах, с разным статусом. 
К процессу подключат и ро-
дителей: им предложат за-
полнить анкеты, — пояснила 
руководитель проекта Елена 
ануфриева.

ВОЗ сегодня рассматрива-
ет ожирение у детей как пан-
демию. Отклонения от нор-
мы есть у каждого пятого ре-
бенка семи лет. Избыточная 
масса тела провоцирует тя-
желые хронические заболе-

вания, которые обычно не 
характерны для раннего воз-
раста: артериальную гипер-
тонию, сахарный диабет, на-
рушения сна, психологичес-
кие проблемы.  Причем поч-
ти во всех случаях основны-
ми причинами становятся 
переедание, недостаточная 
двигательная активность, 
неправильный рацион пита-
ния в школе и дома. Среди 
причин возникновения ожи-
рения врачи особо выделя-
ют отсутствие в семьях куль-
туры совместных завтраков 
и ужинов. 

В Свердловской области за 
последние 10 лет количество 
школьников, страдающих от 
лишнего веса, возросло более 
чем в два раза. На тысячу уче-
ников 25 ребятишек имеют 
проблемы со здоровьем из-за 
того, что их масса тела выше 
нормы. При этом, по статис-
тике, Средний Урал не входит 
в число регионов, где живет 
много любителей вкусно по-
есть. 

— По итогам исследования 
совместно с педиатрами мы 
разработаем профилактичес-
кие программы. Это полезный 
инструментарий и для роди-
телей, и для детей: он под -
скажет ребенку, как самосто-
ятельно справиться c пробле-
мой, — рассказала ректор ме-
дицинского университета 
Ольга Ковтун.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

наследИе

 Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Состояние 14-ти свердловских 
объектов культуры федерального 
значения признали неудовлетво-
рительным. В черный список 
Управления минкульта рФ по 
УрФО попали такие жемчужины, 
к а к  у с а д ь б а  р а с т о р г у е в а —
Харитонова, гостиницы «Исеть» и 
«мадрид», окружной Дом офице-
ров, типография «Уральский ра-
бочий», комплекс сооружений 
Сысертского завода, церковь Ио-
анна Предтечи в Верхотурье и так 
далее. а уникальный деревянный 
амбар в духовной столице Урала и 
вовсе назван аварийным.

Проверку ведомство провело в 
конце прошлого года. Сканы доку-
ментов попали в СмИ. Но если вер-
дикт окружного минкульта почти 
всегда одинаков — «состояние не-
удовлетворительное», то выводы и 
рекомендации его эксперты дают 
разные: от проведения ремонтно-
восстанови тельных работ до необ-
ходимости противоаварийных ме-
роприятий. Последние, например, 
прописаны старинной плотине че-
рез реку Ольховку, что на улице 
Колмогорова в Екатеринбурге. 

Действительно, на это красно-
кирпичное сооружение больно 

смотреть. Через четыре года пре-
красному памятнику классицизма 
исполнится двести лет, но доживет 
ли он до юбилея, неизвестно. Уже 
сейчас подпорная стена плотины, 
украшенная массивными двухко-
лонными портиками, полуразру-
шена. Несколько колонн буквально 
рассыпались — их основания утопа-
ют в грудах битого кирпича. тут и 
говорить нечего — это даже не ава-
рия, а катастрофа.

В С в е рд лов с кой о б лас т и 
1736 объектов культурного насле-

дия, из них федерального значе-
ния — 440. 270 относятся к памят-
никам археологии. Выходит, памят-
ников истории и архитектуры, чья 
уникальность признана на феде-
ральном уровне, в регионе не так 
уж много — 170. При этом 13 из них 
утрачены, часть является могила-
ми, другие — на длительной рестав-
рации. В общем, в сухом остатке —  
145 зданий и сооружений. Кто от-
ветственен за их состояние?

Оказывается, еще недавно пол-
номочия по охране шедевров 
были возложены на региональное 
министерство по управлению го-
симуществом. Но последние че-
тыре года за эту работу отвечает 
областное управление госохраны 
объектов культурного наследия. 
При этом сотрудники ведомства 
сетуют, что не успевают охватить 
вниманием все.

— На сегодняшний день охран-
ные таблички получили 43 процен-
та объектов. Границы территории 
обозначены у 56 процентов объек-
тов, зоны охраны — у 13, — сообщила 
начальник отдела правовой и ор-
гработы управления Евгения Игна-
това. 

За состоянием памятников обя-
заны следить пользователи и соб-
ственники, если что-то не так, ве-
домство вмешивается. Например, 
есть надежда на возрождение пло-
тины на Ольховке (она находится на 
балансе администрации Екатерин-
бурга). По словам директора Екате-
ринбургского центра по охране и 
использованию исторического и 
культурного наследия Леонида Ге-
нина, проектно-сметная докумен-
тация уже разрабатывается.

КСтати

Пока неясна судьба настоящего архитектурного сокровища Екатеринбур-
га — усадьбы Расторгуева—Харитонова. По словам Леонида Генина, внутри 
здание обветшало до такой степени, что рушатся потолки. Балансодержа-
тель — Агентство по управлению и использованию памятников истории и 
культуры по УрФО. Причем оно размещается в той же усадьбе, точнее, в 
отдельном флигеле (уже отремонтированном). Увы, узнать о планах по 
спасению всего объекта «РГ» не удалось — от комментариев сотрудники 
агентства отказались. 

Через четыре 
года прекрасному 
сооружению 
в стиле
классицизма 
исполнится двести 
лет, но, доживет ли 
оно до юбилея, 
неизвестно

Между теМ

В Екатеринбурге несколько лет назад запустили программу ле-
чения детского ожирения. На базе Свердловской областной 
детской клинической больницы школьники проходили курс ре-
абилитации. Среди них были ребята из группы рис ка: они веси-
ли от 60 до 100 килограммов, при том что самому старшему ис-
полнилось всего 15 лет. Для каждого ребенка составили инди-
видуальный план терапии, ведь в одних ситуациях лишний вес — 
следствие неправильного питания и малоподвижного образа 
жизни, а в других — генетическая предрасположенность.

Подпорная стена плотины, украшенная 
массивными двухколонными 
портиками, полуразрушена.
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ТерриТория

 Михаил Кузьмин,  
Челябинская область

Перспектива комфортной жизни в 
закрытых микрорайонах с разви-
той инфраструктурой обернулась 
для десяти тысяч южноуральцев 
множеством проблем. Жалобы и об-
ращения вплоть до президента РФ 
спускаются местной администра-
ции, которая разводит руками. 

Новоселье без радости

Возведение поселка Западного, 
расположенного на территории 
Сос новского района, началась де-
сять лет назад с выделения обще-
ству «Стройград+» участка под 
комплексную застройку. «Первой 
ласточкой» глобального проекта 
«ЭКОСИТИ» стал микрорайон «За-
лесье», где застройщик планировал 
сдать 110 тысяч квадратных метров 
загородного жилья. 

«Инвестируй в строительство 
нового города, — призывал реклам-
ный ролик. — Проект включает во-
семь земельных участков общей 
площадью 580 гектаров. Все дома 
«ЭКОСИТИ» имеют высоту не бо-
лее пяти этажей, что гармонично 
вписывается в природный ланд-
шафт. А удачный опыт «Залесья» бу-
дет масштабирован на большинство 
участков проекта». 

В 2012 году в новенькие дома и 
квартиры въехали первые соб-
ственники. Тогда же развернулось 
строительство микрорайонов 
«Просторы» и «Женева». По заказу 
администрации Сосновского райо-
на, курирующего «ЭКОСИТИ», 
рождается новый генплан, который 
лег в основу проекта поселка. 

Генпланом предусмот рено:
— развитие предприятий пище-

вой индустрии;
— строительство аквапарка, трех 

физкультурно-оздоровительных 
комплексов, яхт-клуба, детского 
парка развлечений, благоустрой-
ство пляжных зон, организация 
мест отдыха у воды, а также объек-
тов коммунального хозяйства, ин-
женерной инфраструктуры и до-
рожного сервиса;

— создание развитой сферы об-
служивания населения.

А кроме того,11 школ, 31 детский 
сад, три ФОКа, два из них с бассей-
ном, два стационара с поликлини-
кой, медцентр, пять кабинетов вра-
чей общей практики, две станции 
скорой помощи, две пожарные час-
ти, досуговые центры, объекты тор-
говли, общественного питания и 
бытового обслуживания.

В 2013 году застройщик решает 
уплотнить «Залесье»: вместо 13 не-
жилых строений и 35 трехэтажек 
возвести 28 нежилых и 52 дома, в 
том числе 20 четырехэтажных. При 
этом федеральный Фонд содей-
ствия развитию жилищного строи-
тельства (фонд РЖС), выделивший 
участок под комплексную застрой-
ку, заявляет, что согласия на изме-
нение планировки не давал.

— В соответствии с ФЗ №214 «Об 
участии в долевом строительстве 

многоквартирных жилых домов…» 
изменение границ, размеров, вида 
разрешенного использования и 
прочих параметров образованных 
земельных участков не может быть 
осуществлено без письменного со-
гласия всех собственников жилых 
помещений или участников долево-
го строительства, — сообщает фонд 
РЖС.

Годом позже начинается срыв 
сроков сдачи квартир во всех посел-
ках, а в июне 2015 года застройщи-
ки микрорайонов «Залесье», «Прос-
торы» и «Женева» объявляют о 
банк ротстве. 

— Мы проводили митинги, и 
дома все-таки достроили, — рас-
сказывает житель «Женевы» Оль-
га Ничухрина. 

Тогда новоселы не подозревали, 
что на этом их проблемы не закон-
чились. 

Страшно за детей

— В микрорайоне, где планиро-
валось более 50 домов, построено 

восемь, — говорит Алена Силаева, 
въехавшая в квартиру в микро-
районе «Просторы». — Четыре 
дома — ни ж ние «Просторы», 
столько же — верхние. Участки со-
единяет дорога, ведущая к детско-
му саду. Она не освещается, не 
чис тится. Неподалеку обитает 
стая бродячих собак. Ходить 
очень страшно. Ни магазинов, ни 
больниц тоже нет. 

В «Женеве» та же ситуация.
— Уличные фонари не работают: 

представитель управляющей ком-
пании заявил, что стоимость осве-
щения включат нам в квитанции от-
дельной строкой. Если поделить об-
щую сумму на три трехэтажки, по-
лучается очень дорого, — поясняет 
Мария Кантемирова из «Женевы».

— По всему микрорайону стоят 
недострои, они уже стали рушить-
ся. Дети любопытные, постоянно 
туда лезут. Страшно за них, — до-
бавляет Ольга Ничухрина. — На 
мес те детской площадки  котлован. 
Мы, жители, в складчину заказали 

восемь машин песка и щебня, засы-
пали участок, чтобы организовать 
хоть какую-то игровую зону. Нани-
мали человека косить траву, сами 
сажали деревья, обрабатывали тер-
риторию от клещей.

Несмотря на то что новые мик-
рорайоны в десяти минутах езды 
от Челябинска, территориально 
они относятся к Сосновскому рай-
ону. В его центр, село Долгодере-
венское, попасть можно лишь на 
пригородном автобусе, следую-
щем из Челябинска, проведя в 
пути около часа. Автомобили есть 
не у всех, и поездка в школу или 
детский сад становится настоя-
щим квестом.

— В нашем микрорайоне есть са-
дик, — рассказывает житель «Зале-
сья» Тимофей Цепилов. — Он на ба-
лансе у сосновской администрации, 
но мест в учреждении нет, как нет и 
дороги к нему.

Непросто и с доступностью 
здравоохранения. Скорую помощь 
приходится ждать из Долгодере-
венского. Там же будущие мамочки 
вынуждены наблюдаться и прохо-
дить медкомиссии. 

— Меня везли полтора часа в по-
лусознательном состоянии в род-
дом, проезжая мимо двух родиль-
ных домов в Челябинске, — делится 
молодая мама Наталья Савинова. — 
Говорили, по прописке. Чтобы не 
ездить с грудным ребенком каж-
дый месяц за тридевять земель, 
пришлось прибегать к помощи род-
ственников в Челябинске. 

Жительница одного из микро-
районов через суд добилась откры-
тия кабинета общей практики.

— Каждый месяц я направляла 
жалобы в прокуратуру, чтобы она 
заставила районную администра-
цию организовать поликлинику в 
поселке, — рассказывает жительни-
ца «Залесья» адвокат Анна Кудря-
шова. — И, хотя суд обязал открыть 
поликлинику со специалистами 
для детей и взрослых, появился 
лишь кабинет врача общей практи-
ки, который не справляется с на-
плывом пациентов. 

Как мы уже говорили, все обра-
щения жителей возвращаются в 
администрацию Сосновского рай-
она. Та, в свою очередь, указывает 
на неисполнение обязательств за-
стройщиком. А застройщик — банк-
рот. Круг замкнулся. 

По утверждению конкурсного 
управляющего, земля и обязатель-
ства по микрорайонам «Просторы» 
и «Женева» еще в мае 2019 года пе-
реданы новому застройщику — об-
ществу «ЭкоСити». Будет ли он ла-
тать дыры предыдущего, управля-
ющий сказать не смог. 

Откуда собственность?

Пока отрезанные от благ циви-
лизации люди бьют тревогу, ком-
пания, сменив вывеску, застраи-
вает десятиэтажками следующий 
мик рорайон. «РиэлтСтройКом», 
продававший жилье в поселке За-
падном, предлагает приобрести 
квартиры в «Вишневой горке» от 
застройщиков — «ЭкоСити» и 
«АвенюИнвест». 

Нехитрый мониторинг Сети по-
казал: управляющий «ЭкоСити» 
связан с учредителем застройщи-
ков Западного. А сотрудники 
компании-продавца не скрывают, 
что реализуют горе-объекты. Более 
того, они и сейчас готовы продать  
желающим квартиры и дома в «Же-
неве», «Просторах» и «Залесье».

Удивляет и другой факт. Не-
смотря на то что вся территория 
поселка Западного выделена в 
арен д у под комп лексн у ю за-
стройку, после банкротства за-
стройщиков часть площади пере-
шла в собственность неких физ-
лиц. Как на земле, где каждый 
клочок отведен под конкретный 
жилой и инфраструктурный объ-
ект, образовалась чья-то соб-
ственность? На этот вопрос не 
смогли ответить ни конкурсный 
управляющий, ни в администра-
ции Сосновского района.

Землю выделили бесплатно
Уральские бюджетники справили 
новоселье

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ключи от квартир в ЖСК «Наш дом» и «Здоровье» получили 333 семьи 
медиков и работников культуры, а также 162 многодетные семьи. Стоимость квадратного 
метра в домах — 49 838 рублей. Земельный участок под застройку государство предоставило 
бесплатно. В новостройках выполнена чистовая отделка, установлены скоростные лифты, 
видеодомофоны, работающие через смартфон, благоустроенный двор с озеленением.

В «Женеве» ни больниц, ни дорог
В южноуральском поселке тысячи человек восемь лет живут фактически на стройке
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Передача земли затяНулаСь

В ответ на депутатский запрос министерство образова
ния и науки Челябинской области сообщило, что Сос
новскому муниципальному району выделена субсидия 
на строительство школы. Срок сдачи объекта — август 
2022 года. Кроме того, в облбюджете запланированы 
средства на возведение детских садов, в том числе в по
селке Западном. Если районная администрация подго
товит заявку, субсидию направят в установленном по
рядке. Однако сосновские чиновники не спешат обра
щаться за субсидированием. По их словам, в поселке 
работает три детсада и для устройства ребенка родите
лям нужно лишь обратиться в учреждение.
Что касается уличнодорожной сети, то внутриквар
тальные дороги микрорайона находятся на землях 
федеральной собственности, утверждают сотрудни
ки райадминистрации. В настоящее время идет про
цесс передачи земель в собственность муниципали
тета. Процедура должна завершиться в 3м квартале 
2020 года, и тогда появится возможность заключить 
договоры с обслуживающими организациями. 
Однако в телефонном интервью представитель соснов
ской администрации сроки передачи земель не под
твердил.

— На сегодняшний день в наше ведение не перешел ни 
один участок, — рассказал начальник отдела капиталь
ного строительства администрации Сосновского му
ниципального района Руслан Хазиев. — Почему про
цесс затягивается, непонятно.
Эксперты считают, что поселок Западный необходимо 
включить в территорию Челябинска. 
— Вопервых, по численности только зарегистрирован
ных собственников поселок давно перерос установ
ленные законодательством нормы, — комментирует ад
вокат коллегии адвокатов Центрального района Челя
бинска Анна Кудряшова. — Вовторых, только статус го
рода позволит оперативно решить проблемы. В том, 
что мы имеем сейчас, вероятно, целиком вина админи
страции Сосновского района. Она согласовала генплан 
с социальными объектами и должна была проконтроли
ровать его реализацию.
А пока активисты поселка Западного готовят обра
щение в профессиональные и общественные органи
зации. Они предлагают решать вопрос сообща: с 
представителями застройщиков, депутатов всех 
уровней, министерств и под контролем правитель
ства области.

Застройщики объявили о банкротстве, 
не достроив дома в поселке.
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Ход «юбочкой»
В Тюмени незрячие сражались 
в шашки и шахматы

В Тюмени прошел областной чемпионат по шахматам и шашкам среди инвалидов по зре-
нию. В турнире участвовало около ста человек из Тюменской, Курганской, Челябинской об-
ластей и ХмАО. Возраст спортсменов — от 12 до 80 лет. Шахматы и шашки очень популярны у 
слабовидящих людей. Для незрячих изготавливают специальные доски, на которых черные 
и белые поля находятся на разных уровнях, а у фигур особые «юбочки» и окантовки.

Погружение лечит депрессию
незрячий фридайвер рассказал, как научиться торопиться не спеша

Земляки

 Ольга Штейн, Екатеринбург

михаилу Войцеховскому 42 года. С 16 лет он 
ничего не видит: потерял зрение из-за генети-
ческой предрасположенности, которая нача-
ла прогрессировать в подростковом возрасте. 
Когда-то еще мог распознавать яркий свет, а 
сейчас не отличает день от ночи.

У михаила традиционная для инвалида 
профессия — массажист. После медколледжа 
десять лет работал в институте профзаболе-
ваний, последние четыре года арендует не-
большой кабинет в центре екатеринбурга. А 
вот хобби у михаила необычное: он един-
ственный в России слепой фридайвер.

— По крайней мере, единственный, кто 
участвует в соревнованиях, — улыбается он. 
— Я знаю, многие незрячие занимаются фри-
дайвингом, но на турнирах ни разу их не 
встречал. За границу, к сожалению, пока вы-
ступать не ездил.

Фридайвинг — погружение под воду на за-
держке дыхания, без кислородных баллонов. 
Дайверы состязаются в статической задерж-
ке дыхания, нырянии в длину и глубину.

необычное увлечение появилось, когда 
михаил работал в институте профзаболева-
ний. Он стал замечать, что состоявшиеся в 
жизни инвалиды позитивно влияют на лю-
дей, находящихся в кризисной ситуации. Па-
раллельно вместе с другом создал некоммер-
ческую организацию «Белая трость», кото-
рая помогает незрячим не сидеть на месте. 
Один из ее проектов — инклюзивный яхтинг 
«Паруса духа». В 2011 году команда уральцев 
с физическими ограничениями отправилась 
под парусами в Хорватию, и с тех пор энту-

зиасты постоянно пропадают в международ-
ных экспедициях.  

— Однажды на нас вышли ребята, занимаю-
щиеся фридайвингом. Предложили: вы такие 
активные, давайте проведем для вас мастер-
класс, — вспоминает михаил. — С одной сторо-
ны, дело полезное. С другой — мне эта затея 
казалась ерундой: какой еще фридайвинг? В 
воду ныряют, чтобы рыбок смот реть, а я их не 
вижу, чего ко мне пристали? К тому же счи-
тал, что все знаю про ныряние. 

на тренировку михаил шел с единствен-
ной целью: попробовать, а потом мотивиро-
ванно отказаться.  

— Я думал, в режиме «фри» ныряют ради 
картинки, а оказалось, это целая филосо-
фия, — вспоминает фридайвер. — Знакомство с 
собственным телом, с ощущениями. Дыха-
ние — штука, которую мы меньше всего конт-
ролируем в своем организме.  

на первом же занятии михаил умудрился 
задержать дыхание на две минуты 20 секунд. 
Пришлось лечь на воду лицом вниз, полно-
стью расслабиться и ни о чем не думать — так 
называемая задержка на статике.

По словам фридайверов, неподготовлен-
ный здоровый человек может с места задер-
жать дыхание под водой на пять минут. Прав-
да, нужно полностью отключить мозг, кото-
рый в какой-то момент начинает зудеть: 
«Пора дышать, выныривай!».   

— Когда человек опускается под воду, пси-
хика подсказывает миллион причин, почему 
этого не стоит делать. нам всегда удобнее в 
нашем «болоте», даже если за его пределами 
лучше, — рассказывает михаил.  

на втором занятии незрячий фридайвер 
установил собственный рекорд: нырнул на 
глубину 3,5 метра и проплыл под водой мет-
ров 36. Говорит, фантастический результат.

— В обычной жизни ты ставишь себе задачу 
и стремишься ее решить. Во фридайвинге по-
другому: ты плывешь, потом еще немного, 
потом еще. если появится цель, напряжешь-
ся, воду не победишь — она не терпит напря-
жения. 

За три с половиной года михаил научился 
задерживать дыхание в статическом положе-
нии на три минуты 35 секунд — это зафикси-
рованный на соревнованиях рекорд. на тре-
нировках может продержаться минуты четы-
ре. По глубине лучшее достижение — 35 ме-
тров. Сопоставимо с высотой одиннадцати-
этажного дома. 

— До 10—15 метров ныряешь с усилием, а 
потом начинаешь «тонуть», ну не тонуть, а 
опускаться под действием силы земного при-
тяжения. Самое сложное — оттуда выбраться, 
— смеется михаил. 

Громких побед на турнирах по фридайвин-
гу у нашего героя нет: это спорт для профес-
сионалов. но на первых же соревнованиях, че-
рез год после начала тренировок, он занял 
третье место с конца. 

— не последнее — уже хорошо, — улыбается. 
— В состязаниях я участвую не ради побед. на 
тренировках, если что-то не получилось, 
можно повторить, а на стартах ты должен в 
нужный момент расслабиться, освободить 
голову от посторонних мыслей, сосредото-
читься — невероятно полезный навык брать 
себя в руки в стрессовой ситуации.  А еще я 
хочу показать, что все возможно. 

У михаила действительно хорошо получа-
ется вдохновлять окружающих. Шесть лет 
назад он убедил незрячую певицу Ларису 
юдину открыть вокальную студию. Она со-
мневалась, боялась. Сегодня у нее шесть де-
сятков учеников. 

— недавно мы запустили новый проект со-
циализации преодолевающих зависимость. 
наркотики притупляют чувствительность к 
положительным эмоциям. Ломку снять лег-
ко, остается психологическая проблема: как 
жить, если нарушен механизм выделения эн-
дорфинов? Предложили ребятам попробо-
вать фридайвинг — и они смогли ощутить ра-
дость от простых вещей! Это произошло бук-
вально пару недель назад, интересно, как сло-
жится их судьба. 

Для самого михаила фридайвинг — луч-
ший способ снять напряжение. 

 — нырнул, проплыл 50 метров, вынырива-
ешь, и тебе так хорошо! Ценность каждого 
вдоха по-другому чувствуешь. Эндорфины 
нереальные, от депрессии и усталости — то, 
что нужно. А еще этот спорт научил меня то-
ропиться не спеша. Чтобы проплыть дальше, 
нельзя спешить и суетиться, необходимо все 
делать плавно и медленно. 

Проверено на себе 

Михаила мы фотографировали на тренировке: в 
обычном бассейне в Первоуральске — един-
ственном в округе, куда пускают фридайверов. 
Он предложил присоединиться к нему. 
Первым делом инструктор Сергей Субочев 
научил правильно дышать и задерживать ды-
хание. И с первого же раза я проплыла под во-

дой метров 15: для человека, способного пе-
редвигаться по воде лишь по-собачьи, это 
значительное достижение. Вторая попытка 
оказалась менее удачной. К концу трениров-
ки выдала собственный рекорд в длину: 
20 мет ров. Проплыла бы дальше, но не спра-
вилась с паникой в голове. 

С глубиной дело не пошло: сказалась травма 
уха. Зато на статике задержала дыхание на одну 
минуту десять секунд. Ощущения фантастичес-
кие: когда лежишь на воде лицом вниз, полно-
стью теряется связь с реальностью. Лежала бы 
и дольше: чувствовала — воздуха хватает, но 
психика, будь она неладна, опять подвела.

Кстати

В экспедициях Михаил вместе с единомыш-
ленниками устраивает мастер-классы по фри-
дайвингу для незрячих. Проводили их в Поль-
ше, Латвии, Швеции и на Кипре. 

Для Михаила Войцеховского фридайвинг — лучший способ снять стресс: нырнул, проплыл 50 метров, и тебе так хорошо!

Вода не терпит напряжения. В таком состоянии 
ее не победишь.
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Ранняя весна напомнила 

Уральские муниципалитеты озабо-
тились обработкой от клещей

«НеобычНо рано», — комментируют жители Краснотурьинска появление на сайте госзаку-
пок аукциона на оказание услуг по акарицидной обработке территории городского округа. 
Впрочем вполне объяснимо, учитывая аномально теплую зиму и раннюю весну. Во многих 
городах мартовские дожди уже смыли снег до самой земли. Правда, сроки остались прежни-
ми: в Краснотурьинске первый этап обработки пройдет с 10 до 31 мая.

С Репина смахнули пыль
На Урал привезли картины великого русского 
художника и его учеников

Искусство

 Марина Порошина, 
Екатеринбург

«Репин. Наследие. Ученики» — вы-
ставка с таким названием откры-
лась в екатеринбургском музее 
изобразительных искусств. она 
готовилась почти год — год, когда в 
Москве и Санкт-Петербурге Тре-
тьяковская галерея и Русский му-
зей с размахом праздновали 175-
летие со дня рождения великого 
художника, представив масштаб-
ные экспозиции из своих фондов. 
очереди желающих попасть на 
«репинские» выставки показыва-
ли по телевидению. Повторить та-
кой успех в условиях нестолично-
го музея по определению невоз-
можно, но в екатеринбурге нашли 
свой подход.

Во-первых, объединив усилия, 
смогли обойтись силами регио-
нальных музеев: картины приеха-
ли на экспозицию из художествен-
ных музеев и галерей Иркутска, 
башкирии, Татарстана, Нижнего 
Новгорода, Нижнего Тагила, омс-
ка, Перми и челябинска.

— Мы всегда поддерживаем по-
добные инициативы, ведь, если по-
ставить рядом всего три работы, 
вместе они будут нести совсем 
иную смысловую нагрузку, чем 
каждая в отдельности, — говорит 
директор башкирского государ-
ственного художественного музея 
им. Нестерова Айрат Терегулов. 

Во-вторых, по замыслу орга-
низаторов, выставка отражает 
одну из важнейших сторон твор-
ческого наследия «великого реа-
листа» — его педагогическую де-
ятельность: за годы работы в 
Академии художеств и основан-
ной им Рисовальной школе Ре-
пин воспитал целую плеяду ве-
ликих художников. В одной экс-

позиции удалось собрать более 
ста графических и живописных 
работ самого Репина и четыр-
надцати его учеников, среди ко-
торых Валентин Серов, борис 
Кустодиев, Константин Сомов, 
Николай Рерих.

Это было непросто. Например, 
картину «Нищая» из Иркутского 
областного художественного му-
зея имени Сукачева нечасто ви-
дят сами иркутяне, она много пу-
тешествует и из екатеринбурга 
отправится во Францию. 

— Нам очень повезло, что в про-
ект попал «Портрет Марии оси-
повны Левенфельд», — рассказы-
вает директор музея ИЗо Никита 
Корытин. — Это графический лист, 
поэтому он практически никуда 
не ездит. К оригинальной печат-
ной графике предъявляют стро-
гие требования: экспонировать 
графику можно только два меся-
ца, после чего она должна два года 
отдыхать. К счастью, наши колле-
ги из фондов челябинского музея 
изобразительных искусств разре-
шили взять портрет на выставку.

Экспозиция «Репин. Наследие. 
Ученики» получилась содержа-
тельной и многоплановой. Помимо 
картин, по словам Игоря Грабаря, 
«изумляющих своим мастер-
ством», когда смотришь — как буд-

то родниковую воду пьешь после 
привычной современной хлориро-
ванной, в музее можно читать, как 
книгу, интересные пространные 
комментарии и делать собствен-
ные открытия. Например, узнать, 
сколько оттенков веселья отобра-
жено Репиным в картине «Запо-
рожцы пишут письмо турецкому 
султану». Рассматривая эскиз к 
картине, названной советскими 
искусствоведами «отказ от испо-
веди», понять, почему сам худож-
ник дал ей совсем другое название. 
Увидеть, как мучительно он искал 
образ Ивана Грозного и как меня-
лось его видение той истории. чи-
тать биографии и понимать, как 
русские художники, родившиеся в 
Самарской или екатеринослав-
ской губерниях, заканчивали 
жизнь русскими художниками, 
но... в Париже, Нью-Йорке, Торон-
то. Всматриваться в лица мона-
хинь и купчих, адвокатов и генера-
лов, промышленников и мецена-
тов, читать биографии… Это 
выставка-разговор не только о жи-
вописи, она об истории, о людях, о 
России.

— Репин — это так просто. Как 
Пушкин. Мы привыкли представ-
лять Репина как нечто хрестома-
тийное, достаточно скучное — кри-
тический реализм, передвижни-
ки… — рассуждает куратор выстав-
ки ольга Горнунг. — Но, работая над 
выставкой, я поняла, какой это жи-
вой, интересный, удивительный 
человек и художник. Мы будто 
стерли с него хрестоматийную 
пыль. Это гениальный мастер, наи-
более полно выразивший свое вре-
мя. он действительно главный ху-
дожник конца XIX века.

С нами Бах

Музыка

В Свердловской государ-
ственной филармонии начал-
ся традиционный Междуна-
родный музыкальный фести-
валь Bach-fest. Нынешний, 
десятый, проводится в год 
270-летия великого немецко-
го композитора и органиста. 
И все годы его бессменный 
организатор и художествен-
ный руководитель — органист 
Свердловской филармонии 
Тарас багинец.

— Музыка Иоганна Себа-
стьяна баха всегда гаранти-
рует слушателям удоволь-
ствие и эстетический рост, — 
говорит Тарас. —  Феномен ба-
ховской музыки и заключает-
ся в том, что ею невозможно 
насытиться. До нас дошло 
50 изданных томов нот, а это 
много сотен часов музыки 
высочайшего уровня. одних 
только духовных кантат бо-
лее двухсот: играть не переи-
грать. Когда их слушаешь, хо-

чется еще, еще и еще. Музыка 
притягивает, цепляет уже 
больше двухсот лет, и люди 
чувствуют себя счастливы-
ми.

В фестивале участвуют 
прославленные солисты со 
всего мира. В этом году среди 
них крупнейший немецкий 
органист и дирижер Кафед-
рального собора в Шпайере 
Лео Кремер, клавесинист 
Жан Рондо, виолончелист Де-
ниса Северин (Швейцария).

А в день рождения компо-
зитора, 21 марта, в екатерин-
бург приедет главный орга-
нист базилики Сан Симпли-
чиано в Милане Лоренцо 
Гьельми — один из самых ав-
торитетных интерпретато-
ров баховской музыки и по-
читаемых мэтров европей-
ского органного искусства. 
его сольная программа ста-
нет музыкальным приноше-
нием великому композитору.

екатерина Каспирович, 
екатеринбург

Это выставка-
разговор не только 
о живописи, 
она об истории, 
о людях, о России

Организаторы масштабной 
выставки смогли обойтись силами 
провинциальных музеев: картины 
приехали из восьми регионов россии.

По словам органиста Свердловской филармонии Тараса Багинца, 
музыкой Баха невозможно насытиться.
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